



Association de L'Aubraie
Pour une forêt vivante en Limousin

LETTRE D'INFORMATION JUILLET 2022
spéciale «Rencontres pour une Forêt Vivante»

SUCCÈS DES PREMIÈRES RECONTRES POUR UNE FORÊT VIVANTE !!

• Une étape importante pour une autre gestion de la forêt !

Objectif atteint. Il y avait foule (+ de 200 visiteurs) dans la salle Jean Biron le 7 mai à Bujaleuf. **L'Aubraie** avait donné rendez-vous à toutes celles et ceux qui s'intéressent à la forêt pour les premières **Rencontres pour une Forêt Vivante**. Avec un objectif très simple : pas de grands discours, des actes. 30 organisations actives en Limousin ou à proximité ont répondu présent et présenté leurs actions sous forme de stands : des propriétaires qui se sont engagés dans une gestion durable de leurs bois ou qui se sont regroupés pour gérer leurs parcelles, des associations qui agissent pour sauver des bois menacés, des techniciens forestiers qui conseillent les propriétaires, des élus locaux engagés dans une gestion durable de leurs forêts communales, des institutions qui apportent des aides financières, des exploitants forestiers, des scieries locales, des charpentiers et menuisiers qui valorisent les bois locaux, des pépinières, des écoles professionnelles, etc.

• Un carrefour des initiatives positives

Pendant tout l'après-midi dans une joyeuse ambiance, les nombreux visiteurs ont pu aller de stand en stand, échanger, s'informer, nouer des contacts. Venus seuls, en famille ou avec des amis, le public de ces premières Rencontres a discuté de questions et de solutions très concrètes telles que : comment mettre en place un plan de gestion dans mes parcelles, quelles alternatives à la coupe rase, comment se regrouper avec d'autres petits propriétaires, quelles aides financières existent, etc....

Les représentants du **Parc Naturel Régional de Millevaches**, partenaire des Rencontres, et le **Conservatoire des Espaces Naturels de Nouvelle Aquitaine** ont présenté l'extraordinaire richesse écologique de la forêt limousine, le rôle qu'elle joue dans la qualité des eaux, le changement climatique, la qualité des paysages. Les professionnels de la filière bois ont présenté toutes sortes de réalisations valorisant les bois locaux avec des beaux exemples de construction bois. **Le Pays Monts et Barrages**, partenaire des Rencontres, son Président **Sébastien Moreau**, et les élus des communes forestières, en particulier **Eymoutiers** et **Peyrat-le Château** ont présenté l'action des collectivités pour une gestion durable de leurs forêts.

• L'atelier en forêt

Pour celles et ceux qui préféraient le grand air et la découverte sur le terrain, un atelier était organisé au Bois de Percy à **Cheissoux**, un bois menacé de coupe rase qui a été acheté par **L'Aubraie** pour en faire un exemple de gestion forestière durable. Ils ont pu découvrir avec des responsables de la **Ligue de Protection des Oiseaux (LPO)** et des experts en gestion forestière combien une forêt diversifiée en espèces d'arbres, en âges avec des sols vivants est un trésor de biodiversité végétale et animale.

• Travailler ensemble

Les arbres, la forêt, l'agroforesterie intéressent de plus en plus de gens qui ont pris conscience de leur rôle. Des associations locales se créent pour promouvoir une gestion durable des forêts avec l'appui de professionnels. Profitant de leur venue aux Rencontres, une dizaine d'associations, dont **L'Aubraie**, **Faite et Racines**, **Forêts Vivantes du Sud-Est Creuse**, **Robin du Bois**, **Forêt en Vie**, le groupe forêt du **syndicat de la montagne limousine** etc... se sont réunies le matin à Bujaleuf pour échanger à propos de leurs actions et explorer les possibilités de travailler ensemble.

• Quelle forêt voulons-nous ?

En fin d'après-midi, un débat animé par **Nathalie Naulet** du fonds « **Forêts en Vie** » a permis un échange très ouvert sur le thème « quelle forêt voulons-nous pour aujourd'hui et pour demain ? ». Avec des questions importantes soulevées par le public comme par exemple : entre production de bois et environnement, faut-il choisir ? comment trouver les bons équilibres entre les différentes fonctions de la forêt : production, biodiversité et climat, paysages, activités de loisirs, etc... ? pourquoi doit-on encourager une forêt diversifiée de feuillus et de résineux ? Comment adapter nos forêts au changement climatique ? Quels bois voulons-nous produire dans les prochaines décennies ? comment reconstruire des filières qui valorisent les bois de qualité ? Quelles difficultés pour les entreprises ? Les interventions très libres et les témoignages de professionnels ont contribué à un débat vivant mais respectueux où chacun a pu s'exprimer mais aussi écouter et entendre des points de vue parfois opposés. Une expérience à renouveler.

LES RENCONTRES POUR UNE FORÊT VIVANTE

QUELQUES TÉMOIGNAGES

« Nous avons beaucoup apprécié cette journée et nous sommes très contents d'y avoir participé. Ces rencontres nous ont permis de découvrir pas mal de structures dont jusqu'alors nous n'avions fait qu'entendre parler. Bonne organisation avec un recentrage le matin sur les problématiques propres à nos petites structures qui œuvrent à la gestion en forêt continue et une ouverture l'après-midi au milieu plus professionnel (ONF, Pépiniéristes, forestiers professionnels, entreprise de travaux forestiers, lycée de Meymac, ...) et au public. Nous remercions l'Aubraie pour cette organisation.

Ce qui nous a semblé positif c'est déjà le fait de pouvoir rencontrer plusieurs personnes impliquées, et de prendre le temps d'échanger. Et c'est là qu'on s'est rendu compte que nos préoccupations étaient beaucoup plus partagées que ce que nous aurions pu imaginer. Notamment la préoccupation de faire émerger une filière «alternative» de professionnels forestiers pour répondre à une demande de pratiques sylvicoles alternatives.

Pour la suite, refaire des journées comme celle-ci serait utile pour suivre l'évolution des actions et des outils qui ont été amorcés le 7 mai et leur concrétisation.

Amicalement

Jean-Jacques et Pascaline (ASLGF Sud Est Creuse) »

« L'objectif de proposer un évènement ouvert au grand public et réunissant une diversité d'acteurs de la forêt est atteint. Cette journée est l'occasion pour notre association Faïte et Racines (un peu isolée en Corrèze) de rencontrer les acteurs voisins porteurs d'initiatives, de confronter nos difficultés, de partager des ressources et créer des liens entre structures, chacune ayant des spécificités que l'autre n'a peut être pas développé.

Merci encore à la super équipe d'organisation, A très bientôt.

L'équipe Faïte et Racines »

« Tout d'abord, merci beaucoup pour cette organisation. J'ai trouvé très intéressante le déroulement en deux temps, avec le matin le travail entre associations et l'après-midi l'ouverture sur les acteurs de la forêt.

Le premier point positif que j'en retire est d'avoir fait connaissance avec des associations qui jusqu'à ce jour n'étaient pour moi que des noms, des articles dans la presse ou sur la lettre d'info du RAF (Réseau des Alternatives Forestières) et des points sur une carte.

Je constate que chaque association, avec ses spécificités, rencontre des problèmes similaires : difficulté d'accès au foncier forestier, manque de visibilité pour proposer aux propriétaires une gestion alternative des forêts, manque de moyens techniques adaptés à cette gestion alternative, manque de visibilité sur une valorisation locale des produits de nos forêts, méconnaissance des différents acteurs de la forêt ...

J'ai également apprécié l'état d'esprit d'ouverture qui était présent. Je craignais un peu de me retrouver dans un militantisme fermé, mais je ne l'ai pas ressenti. La confrontation entre la gestion conventionnelle et une gestion alternative a bien eu lieu mais dans une ambiance de respect mutuel et d'écoute.

Alors merci encore pour tout ce travail. A suivre

Jean-marie »

QUELQUES IMAGES DES RENCONTRES



LES RENCONTRES POUR UNE FORET VIVANTE

LES EXPOSANTS

Espace

ACCUEIL

*L'Aubraie
Point Information*

Espace

PRENDRE EN MAIN SA GESTION FORESTIERE

*Collectif Forestiers Environnement Limousin
Prosilva
Hêtre en forêt
GF de la Brauze
ASLGF Forêts Vivantes du Sud-Est Creusois
GDF Monts et Barrages*

Espace

VIVRE AVEC LA FORET

*Les Tisserands
Pépinières du Haut-Limousin
Pôle Nat. des ressources Génétiques Forestières
CFPPA de haute-Corrèze
AApis-Culture
Arbogrimpe Laurent Bossis
La Cité des Insectes
La Maison de l'Arbre et de la Nature
Nos Forêts Denses*

Espace

VALORISER LES BOIS LOCAUX

*Faites et Racines
Ambiance Bois
Union Régionale des Communes Forestières
ENTSIB
Scierie de la Veytison
Palettes Faye
Antoine Mazurier
FIBOIS Nouvelle-Aquitaine
Sophie Bertrand*

Espace

SE DONNER LES MOYENS D'AGIR

*Robin du bois
Communes d'Eymoutiers et de Peyrat-Le-Château
Association Francis Hallé pour la forêt primaire
Haut les Cimes
Syndicat de la Montagne Limousine
Forêts en Vie
Réseau pour les Alternatives Forestières*

Espace

METTRE EN ŒUVRE VOS PROJETS

*PNR Millevaches en Limousin
Conservatoire des Espaces Naturels
Ma Forêt
CRPF Nouvelle-Aquitaine*

CONSTRUISONS SUR LE SUCCÈS DES RENCONTRES

Le succès des *Rencontres pour une Forêt Vivante* confirme l'intérêt croissant pour une gestion forestière prenant en compte les enjeux de notre temps. Le modèle de plantation en mono-espèce suivie de coupe rase qui s'est imposé ces dernières années est dépassé et anachronique. Il répond à des intérêts industriels à court terme mais on en connaît aujourd'hui les limites. Il nous faut promouvoir des méthodes de gestion forestière « en couvert continu » qui ont fait leurs preuves : diversité des essences, diversité des strates, régénération naturelle et plantations lorsque c'est nécessaire, coupes éclaircies permettant de promouvoir les arbres à potentiel, sols préservés riches en matière organique, biodiversité végétale et animale. En bref, la forêt est un écosystème vivant. Arrêtons de la brutaliser et appuyons-nous au contraire sur les cycles du vivant pour produire du bois durablement sans hypothéquer l'avenir des générations qui nous succéderont.

Tout cela semble évident lorsque l'on considère les enjeux du changement climatique et l'effondrement de la biodiversité mais aussi les enjeux économiques car les forêts d'aujourd'hui seront le bois de demain. A moins d'être aveugle et sourd, un changement de modèle s'impose. Pourtant, les alternatives au modèle de monoculture industrielle sont encore minoritaires, peu connues et faiblement soutenues. **L'Aubraie** s'est donné un objectif : les méthodes de gestion forestière durable doivent devenir la règle et non plus l'exception. Pour y parvenir, il nous faut rassembler toutes les énergies, les compétences, les moyens, en dépassant les clivages de tous ordres. Travailler avec tous ceux qui veulent avancer dans la même direction : propriétaires forestiers, organisations professionnelles, élus locaux et nationaux, associations citoyennes, entreprises de la filière bois, enseignement et formation professionnelle. Il nous faut revoir beaucoup de choses pour mettre en place graduellement les conditions d'un autre modèle. C'est un immense chantier à l'échelle d'une génération. Raison de plus pour ne pas perdre de temps.

Les prochaines étapes de l'action de l'Aubraie :

- Rééquilibrer les dispositifs d'aides publiques : une étude des aides actuelles réalisée par **L'Aubraie** démontre que les financements publics (subventions, aides fiscales, etc) favorisent très fortement le modèle coupe-replantation. Les propriétaires qui s'engagent dans la gestion en couvert continu sont beaucoup moins aidés alors qu'ils contribuent beaucoup fortement à l'intérêt général. Certes, il existe quelques exceptions, notamment les financements du programme OPAGE piloté par le PNR Millevaches mais les enveloppes sont réduites pour avoir un impact significatif à l'échelle du territoire. En coopération avec toutes les organisations qui partagent cet objectif, **L'Aubraie** participera à une mobilisation en faveur d'un rééquilibrage des aides.

- Sensibiliser et organiser les propriétaires : en partenariat avec le Pays Monts et Barrages, les communes forestières et les organisations professionnelles, **L'Aubraie** travaille à la création d'une équipe d'animation de terrain auprès des propriétaires, notamment des petits et moyens propriétaires, pour promouvoir la gestion en couvert continu, leur apporter l'appui technique et administratif nécessaire, aider au regroupement pour faciliter la mise en place de plans de gestion et de travaux forestiers, etc... Ce projet est intégré dans le programme de territoire proposé par Monts et Barrages aux financements européens. Il s'agit de chercher et trouver des solutions locales avec les partenaires locaux existants (cf : liste des exposants à la journée de **L'Aubraie** du 7 mai 2022) aux questions forestières locales A suivre...

- Soutenir les professionnels de la filière : aider les professionnels de la filière, exploitants forestiers, bucherons, débardeurs, etc, qui s'engagent dans des chantiers forestiers avec coupe éclaircie qui sont souvent plus compliqués et moins immédiatement rentables que les coupes rases. Nous devons aussi soutenir les initiatives de valorisation des bois locaux : scieries, menuiserie, charpente, construction bois, etc. L'objectif est de recréer progressivement un tissu d'entreprises en phase avec une gestion forestière qui produira des bois de qualité.

- Appuyer les initiatives exemplaires : rien de mieux que l'exemple pour convaincre. Des initiatives comme le lieu de formation Hêtre en Forêt développé par Xavier Blanc à Nedde, ou le projet de Maison du Châtaignier sont à encourager fortement. **L'Aubraie** poursuivra le travail engagé pour faire du Bois de Percy (Cheissoux) un exemple de gestion forestière durable et un lieu d'animation pour toutes sortes de publics. Un chantier sera organisé chaque mois pour tous les bénévoles qui souhaitent participer.

- Cartographier les parcelles de forêts « encore » vivantes sur le territoire du PNR Millevaches, identifier les propriétaires pour les sensibiliser et les encourager à établir localement des continuités et corridors écologiques favorables à la biodiversité et à tous les services environnementaux (traitement et retenue des eaux, climatiseur, puits de carbone) au tourisme vert, avec le soutien des communes forestières.

**Si cette information vous a intéressé,
merci de faire connaître [L'Aubraie](#).
Merci de faire passer cette lettre à
vos parents, amis, collègues. Plus
nous serons nombreux, plus nos
idées progresseront !**

Pour adhérer à [L'Aubraie](#), il vous suffit
de retourner le coupon à l'adresse ci-
dessous en indiquant vos souhaits :

[Association L'Aubraie](#)

[Pour une forêt vivante en Limousin](#)

Mairie

87460 Cheissoux

Ou, en vous inscrivant sur Internet à partir
du lien suivant : [Association L'Aubraie](#)

ADHESION

Nom, Prénom :

Activité professionnelle :

Adresse email :

Téléphone :

Adresse postale :

Merci d'indiquer vos préférences en cochant la ou
les cases ci-dessous :

Je souhaite adhérer à l'Association et être
informé(e) de l'action de l'association

Je peux donner un peu de mon temps en
participant à des activités proposées par
l'Association

Je pourrais contribuer financièrement et/ou
participer à des levées de fonds pour protéger
des espaces menacés

Je suis propriétaire de parcelles boisées et
serais intéressé(e) par une rencontre avec des
responsables de l'Association

Autres (préciser)

À retourner à :

-Par mail : aubraie@aubraie.org

-Par la poste :

Association L'Aubraie

Mairie

87460 Cheissoux